

Fiscalité et croissance économique en Afrique subsaharienne

Roukiatou NIKIEMA, Pam ZAHONOGO

^a Université Norbert Zongo, Koudougou (Burkina Faso), roukiatoun@yahoo.fr

^b Université Ouaga II

Résumé :

Cet article a pour objectif d'analyser l'effet de la fiscalité sur la croissance économique en Afrique subsaharienne. Avec un panel dynamique de 23 pays de 2000 à 2017 et en utilisant la méthode des moments généralisés (GMM) en système, les résultats montrent que les ressources fiscales ont un effet non linéaire, positif puis négatif, sur la croissance économique. Les résultats montrent également que, de manière décomposée, les impôts sur le revenu et les taxes sur les biens et services affectent négativement la croissance. Mais l'effet des taxes sur le commerce international sur la croissance économique est non linéaire, négatif puis positif. Ces résultats renseignent que les recettes fiscales totales permettent de financer la croissance économique jusqu'à un certain seuil. Ils suggèrent également qu'une politique de croissance économique de court terme devrait favoriser une baisse des taxes sur le commerce international.

Classification JEL: H2, O4, C1

Mots clés : Fiscalité, croissance économique, Afrique Subsaharienne, méthode des moments

Abstract:

This article aims to analyse the effect of tax resource mobilization on economic growth in sub-Saharan Africa. With a dynamic panel of 23 countries from 2000 to 2017 and using the generalized method of moment (GMM) in system, the results show that tax revenues have a nonlinear effect, positive and negative, on economic growth. Results also show that there is a negative and significant effect of income taxes, goods and services taxes on economic growth. International trade and transaction taxes have a U-shaped form with the economic growth. These results suggest that total tax revenues can finance economic growth until a break-even point. They also suggest that a short-run policy should support a decrease of international trade and transaction taxes.

JEL Codes : H2, O4, C1.

Key words: Taxation, economic growth, Sub-Saharan Africa, generalized method of moments in system.
